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Hace casi dos años el Papa Francisco publicó la constitución 
apostólica Veritatis Gaudium (VG) sobre las universidades y fa-
cultades eclesiásticas. De su proemio, ciertamente novedoso e 
inspirador, están tomadas las palabras que titulan estas líneas, 
que recogen brevemente algunas de las propuestas del Papa 
Bergoglio que nuestra facultad de teología de Comillas ha in-
corporado recientemente en sus políticas, organización y planes 
de estudio.
A nuestros alumnos de licenciatura en teología les facilitamos 
una amplia oferta de cursos, particularmente los opcionales, 
para acercarse a una pluralidad de saberes por medio de la 
inter y transdisciplinariedad ejercidas a la luz de la revelación. 
A los de bachillerato, el corazón del kerygma, en cuyo centro 
está la misericordia, en un plan de estudios con las asignaturas 
troncales de la teología que les ayudan a comprender y expli-
car el credo. A todos ellos, entre los que tenemos un importante 
número de laicos y laicas, les facilitamos un aprendizaje con 
metodologías más personalizadas y participativas.
El Papa argentino es muy sensible a la investigación científica, 
clave también para el relanzamiento de los estudios eclesiásti-
cos, que debe elaborar paradigmas de acción y de pensamien-
to útiles en nuestro mundo diverso y plural. La labor investiga-
dora de nuestros profesores está alineada con esta propuesta 
de Bergoglio, y se expresa en un buen número de publicacio-
nes de impacto y de alta divulgación, reconocidas en el ámbi-
to universitario. Igualmente, en la dirección de tesis doctorales 
de alumnos y alumnas de diversos continentes en áreas tales 
como la teología dogmática, la teología moral, la Sagrada Escri-
tura y la teología espiritual.

Enrique Sanz Giménez-Rico 
Decano de la Facultad de Teología

Renovación sabia
y valiente de los
estudios eclesiásticos 
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Este año somos más
Las matriculaciones de primer curso en los 
estudios de la facultad aumentan un 44%

Se estrenan nuevos planes de estudios
para Bachiller y Licenciatura en Teología

El curso 2019-2020 ha comenzado en la Facultad de Teología 
de Comillas con más matriculaciones en los primeros cur-
sos que el año pasado: un 44% más. En parte, este aumento 
se debe a que este año hay una edición del Máster de Bioéti-
ca, con doce alumnos. Sin embargo, aun si no tuviéramos en 
cuenta este número, las matriculaciones han crecido significa-
tivamente. En total, contando todos los alumnos matriculados 
oficialmente en todos los cursos, somos 229, frente a los 205 
del año pasado. A ese dato habría que añadirle, aunque está 
fuera de las estadísticas, algunas personas que acuden como 
oyentes a las diferentes asignaturas.

El mayor crecimiento se da en el Bachillerato en Teología. En 
el turno de mañana comienzan este año 32 alumnos, diez más 
que el curso anterior, y en el TUP son 15 frente a los diez del 
año académico anterior. Los 32 alumnos con horario matinal 
acuden a sus clases en la sede de Cantoblanco, y tienen la pe-
culiaridad de que son los primeros que cursarán por completo 
el nuevo plan de estudios, que se modificó tras la publicación 
de la constitución apostólica Veritatis Gaudium, el 29 de enero 
de 2018. 

Entre las principales novedades de este nuevo plan de estu-
dios se encuentra una mayor carga la asignatura de Derecho 
Canónico, pero sobre todo el establecimiento para los cursos 

de Bachiller y Licenciatura, de una semana de estudio en cada 
cuatrimestre. Esto es, una semana en la que no hay clases nor-
males y se aprovecha para dedicarse al trabajo personal, en 
la línea de las directrices marcadas por la universidad por la 
metodología del Plan Bolonia. 

Una facultad internacional
Otra de las notas que distinguen a los teólogos y teólogas co-
millenses es su variada procedencia. El 42% son españoles en 
el turno de mañana del Bachiller en Teología, lo que da a las 
clases un marcado carácter internacional. De entre los extran-
jeros predominan aquellos que proceden de países de lengua 
española: uno de cada cinco alumnos del Bachiller es ameri-
cano, cifra que se eleva a uno de cada tres en la Licenciatura, 
donde son casi tantos como españoles. Esta variedad de pro-
cedencia se da sobre todo en la sede de Cantoblanco, donde 
la mayoría de ellos son religiosos, religiosas o seminaristas en 
formación.

Otro porcentaje significativo de quienes cursan sus estudios de 
Bachiller o Licenciatura procede de Asia y Oceanía, los conti-
nentes más poblados del mundo. Son un 16% en el Bachiller y 
un 10% en la Licenciatura. Para ellos, la situación es aún más 
meritoria, pues realizan sus estudios en una lengua que no es 
la suya.
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Alumnos Licenciatura
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I Boletín de Teología Nuestros alumnos dicen...

Sofía Gómez
Primero de teología (TUP) 
Historiadora del Arte. 25 años 
Ayudante de investigación en la UCM

Alba Duchenim
Primero de teología (TUP) 
Gestión de ONGD. 27 años 

Estudio teología porque…
Siempre había dicho que cuando fuera 
mayor y tuviera familia y casa y todo eso, 
lo estudiaría, pero varios detalles me han 
hecho pensar que ahora es el momento: 
por entender la fe a nivel personal y por 
formalizar mi formación teológica, que 
no es oficial; además, me he encontrado 
en la Iglesia con gente que me ha dicho 
que no puedo hacer cosas por ser mujer 
y laica. Decidí empezar el TUP un poco 
por eso. No creo que me cuentes que la 
mujer no puede hacer nada en la Iglesia.

Mi espiritualidad es…
Tengo suerte de haber nacido en una 
familia cristiana practicante, y me lo han 
inculcado desde pequeña. Vivo mi fe 
en mi comunidad, que se llama ‘Piedras 
vivas’. Para mí es una espiritualidad con 
mucha formación artística y teológica, 
también desde el servicio y el volunta-
riado. ‘Piedras vivas’ es una iniciativa que 
nace con los jesuitas en pastoral univer-
sitaria de Italia para evangelizar a través 
del arte. 

La vida de fe en comunidad
En Madrid somos un grupo de cinco 
personas de la iniciativa ‘Piedras Vivas’. 
Somos una comunidad de jóvenes que 
nos guiamos, rezamos juntos, nos for-
mamos juntos y hacemos servicio, en 
forma de visitas en iglesias para acoger 
en las iglesias. Lo hacemos en los Jeró-
nimos, porque el párroco nos llamó. Una 
vez al mes estamos una hora y media in-

vitando a la gente a que, si quiere, hace-
mos juntos una visita en la iglesia. Hace-
mos un recorrido catequético para ver la 
iglesia. No es una visita turística, aunque 
datos históricos y científicos también se 
dan, obviamente.

Mi trabajo
Estoy haciendo mi tesis en la Universi-
dad Complutense desde la historia del 
arte, pero tratando de aportar el porqué 
de fondo que hay detrás de las obras 
artísticas. Se ha estudiado mucho la ico-
nografía, pero no la carga espiritual de-
trás de la historia del arte. 

Compaginar la vida
Estudiar es un esfuerzo bastante extra. 
Además, los lunes yo voy a clases de la-
tín (no tenía bastante con teología). Me 
organizo yendo al día a día.

Estudio Teología porque…

Simplemente, por seguir creciendo en 

madurez y en el camino de fe. Siempre 

he ido acompañando mi proceso siendo 

catequista, además de una experiencia 

de seis meses en Camerún. Me centré 
en mi vocación y opté por un laicado 
comprometido, con pastoral en am-
bientes mas sociales. Y ahora trabajo en 
proyectos de Centro de Educación de 
Menores de Cáritas. Mi acompañante 
espiritual veía inquietudes en mí, des-
pués de unos ejercicios espirituales de 
este verano. 

Mi espiritualidad es…
Salesiana, mi vida entera tiene lugar allí, 
de lunes a viernes en la oficina y sába-
do y domingo en la parroquia. Además, 
tengo una comunidad juvenil con la que 
comparto mi fe y muchas cosas más. 
Represento a mi parroquia en la mesa 

joven de la vicaría, y estuvimos en el foro 
diocesano anterior al Sínodo de los Jó-
venes, y en los encuentros con el Card. 
Osoro, y lo que se recopiló. Después, 
también desde la vicaría. Creo que con 
Christus Vivit se han abierto caminos, se 
da participación a los jóvenes, pero es 
corresponabilidad, no solo esperar a lo 
que venga. Hay que proponer y denun-
ciar. Somos Iglesia.

El ambiente en clase…
Súper bien, la gente es de sitios y eda-
des diferentes, pero se crea un am-
biente de familia unida. Es la fe lo que 
compartimos, y se ponen los dones al 



Mike Malanastas
Primero de teología 
Jesuita

Estudio Teología porque…
El Espíritu Santo me mandó aquí de al-
guna manera. Soy Jesuita y el año pasa-
do fui un profesor de religión en nuestro 
colegio Bellarmine en San José (Cali-
fornia) en una etapa de formación que 
se llama “Magisterio”. Quería quedarme 
en el colegio como profesor y entrena-
dor de baloncesto, pero después de un 
poco de oración pensé que sería mejor 
avanzar. Mi superior me preguntó sobre 
el lugar y me sugirió pensar en otro lu-
gar: Bogotá, París, Manila, Toronto, Ma-
drid… Un amigo que había estudiado 
aquí me decía solo cosas buenas sobre 
Comillas. Además, dado que vengo de 
un país donde el tema de la inmigra-
ción es algo muy central, quería tener 
la experiencia como inmigrante, alguien 
ajeno, sin tantas facilidades. Le dije a mi 

superior mis deseos y pensó que sería 
una buena idea, gracias a Dios.
  
Mi espiritualidad es…
Algo grande. Incomparable. Grande 
porque, en la línea de la Espiritualidad 
Ignaciana, se nos dice que Dios está en 
todas las cosas. Incomparable porque 
mi espiritualidad es singular, algo que 
es verdad para todos. Creo que todo en 
la creación es sagrado e intento tratarlo 
con la reverencia que se merece. He vis-
to la creatividad de nuestro creador en 
la singularidad de los copos de nieve en 
las montañas; he sentido el deleite de 
Dios mientras surfeaba bajo el sol en las 
olas de California; he compartido mo-
mentos sagrados con mis amigos y fa-
miliares; y he experimentado el amor de 
Dios en el silencio en una capilla. Gran-
de. Incomparable.  
 
Los estudios, difíciles
Me cuesta mucho. No solo la materia 
puede ser compleja, también nos dan 
un montón de trabajo y todavía me falta 
mucho con el idioma. Dicho todo esto, 
soy muy consciente de que es un gran 
privilegio dedicarme a estudiar. Sabien-
do que esta etapa de mi vida jesuita 
está formándome para que un día sea 
un cura bueno, dedico todas mis fuerzas 

a hacerlo bien. Y dado que alguien está 
pagándolo, lo vivo con gran agradeci-
miento.

Mi asignatura favorita
Se da un empate entre la Trinidad eco-
nómica y la Trinidad inmanente. Pero 
tengo ganas de escribir un doctorado 
sobre soteriología, usando textos pro-
to-masoréticos a través de la lente de 
los sándwiches de Marcos. 
 
Así veo España
Mi plato favorito es la paella. El tiempo 
dura demasiado en las noticias. La dife-
rencia entre por y para es un rollo. Hay 
muchos refranes y dichos interesan-
tes. Me encantan Santiago, Salamanca, 
León, Burgos, Toledo, Logroño, Barce-
lona, Pamplona, San Sebastián, Madrid. 
Aún no conozco el sur. La gente es ama-
ble, sociable, loca, graciosa, divertida, 
cordial. Me gusta el sentido comunitario: 
puedo verlo en los parques, las plazas 
donde la gente se reúne charlando y en 
la costumbre de la sobremesa. Y por su-
puesto, las siestas son claves para vivir 
bien. Aunque soy extranjero, me siento 
bien acogido. 

servicio, a compartir las experiencias y 
nuestra inteligencia. Estoy ilusionada. 
No me cuesta nada cerrar la oficina y 
salir pitando a Alberto Aguilera. Lo com-
parto con mi comunidad y con mi pareja, 
no hago más que hablar todos los días 
de lo que estudio. 

Disfruto especialmente las clases de…
Evangelios, que me ayudan a compren-
der lo poco que sabemos y lo mucho 
que hay que andar con pies de plomo, y 
el cuidado que debemos tener con juz-
gar. La que más me toca es Introducción 
al Cristianismo, porque es la primera 
visión, la más global, es la que más me 
está ayudando a enriquecerme.

Mujer y teóloga
Te miran con recelo por ser mujer y es-
tudiante de teología, y otras veces con 
asombro de que puedas estar interesa-
da al mismo nivel que, a lo mejor, un sa-
cerdote en formación. Sorprende que lo 
contemos; yo no escondo lo que hago. 
Me siento muy apoyada por los salesia-
nos, mi familia y mi pareja. Las mujeres 
tienen mucha voz en la Iglesia: no hay 
más que ver las estadísticas, somos en-
tre el 75 y el 80 por ciento en parroquias, 
apostolado y voluntariado. El evangelio 
es igual para todos; ya con Marcos se ve 
que las mujeres tenían un papel impor-
tante. Hay que ver el contexto cultural e 
interpretarlo.



Reincorporación de Dr. P. Fernando
Millán Romeral, O.Carm. 
El P. Fernando Millán Romeral, O.Carm, tras concluir su perio-
do como general de la Orden Carmelitana, se ha reincorpo-
rado a la Facultad de Teología. Este año, además de atender 
algunos compromisos adquiridos en el tiempo del generala-
to mencionado, se dedicará fundamentalmente al estudio y 
a la preparación de las asignaturas que impartirá a partir del 
curso 2020-21.
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El Máster en Espiritualidad Ignaciana 
viaja a los orígenes
Nueve alumnos del máster Ignatiana y su profesor, Javier 
Cía, visitaron del 1 al 4 de octubre algunos lugares em-
blemáticos para la espiritualidad ignaciana. El lunes 30 de 
septiembre se prepararon con una eucaristía por la tarde 
en Comillas. El martes llegaron a comer a Loyola por la tar-
de y visitaron el archivo, la casa de San Ignacio y celebraron 
la eucaristía en la capilla de la conversión.

El miércoles por la mañana visitaron Azpeitia, y por la tarde 
el santuario de Aránzazu y Oñate, donde visitaron la ermita 
de la Magdalena: allí pasó dos años San Francisco de Bor-
ja. El viaje continuó el jueves por Navarra, en Leyre, para 
después comer en Javier y visitar el castillo donde vivió san 
Francisco Javier. El viernes emprendieron rumbo a Puente 
la Reina y Nájera, donde vivió brevemente Ignacio de Loyo-
la antes de su conversión. 

El viaje tuvo una dimensión académica e informativa, para 
ver y tocar lo que se estudia en el aula. Además, se le aña-
día una dimensión espiritual que era, al menos, igual de 
importante.

Espiritualidad y salud mental
Del 7 al 8 de noviembre, la Iglesia ortodoxa del Patriar-
cado de Moscú celebró su segundo congreso interna-
cional sobre «La atención de la Iglesia a los enfermos 
mentales: experiencia mística y salud mental». El obje-
tivo principal fue suscitar un diálogo entre sacerdotes y 
psiquiatras, pues ambos se ocupan de las mismas per-
sonas. Participé para pronunciar la primera ponencia: 
¿Fue Jesús un místico?

Se ha de destacar el interés de la Iglesia ortodoxa rusa 
en el diálogo con la psiquiatría y con expertos, ─teólogos, 
psiquiatras, psicólogos clínicos─, de países occidentales.

El diálogo interdisciplinar fue realmente muy difícil. Aun-
que se hable de las mismas personas, el paradigma y el 
enfoque difiere mucho: desde la psiquiatría o desde la 
teología. 

Reinó un acuerdo amplio en la constatación de que las 
personas con enfermedades mentales pueden vivir una 
experiencia religiosa auténtica, que les ayude en su ca-
minar y en su sufrimiento, si bien es necesario discernirla 
una vez superados los brotes agudos de su enfermedad.

También se reafirmó, por ambas partes, la fuerza sana-
dora de la experiencia personal del amor de Dios. Eso 
construye a la persona, le ayuda a una aceptación de 
su identidad y a una inserción sana y constructiva en la 
realidad.

La experiencia ha sido muy enriquecedora, con una do-
ble dimensión de diálogo «ecuménico», en medio de las 
dificultades: teología y psiquiatría, teología latina y teolo-
gía ortodoxa.

Gabino Uríbarri Bilbao, SJ



Un eco sobre el Foro de Encrucillada 
2019 dedicado al «Pórtico de la Gloria»
La Catedral de Santiago de Compostela es una joya inigua-
lable del patrimonio mundial de la humanidad. Fue comen-
zada en el año 1075, siendo rey de Galicia, León y Castilla, 
Alfonso VI y siendo obispo de Compostela, Diego Peláez. 

En ella destaca, entre otras muchas maravillas, el Pórtico de 
la Gloria. Construido «desde los cimientos» —como reza el 
propio dintel del pórtico— por el Maestro Mateo fue inicial-
mente conocido como el Pórtico de la Trinidad. 

El genio inigualable de su constructor logró aquí una audacia 
insuperable: expresar en piedra, a ojos vista de todo aquel 
que lo contemplase, la centralidad de un Cristo glorioso que, 
con los instrumentos de la pasión al alcance de la mano y 
circundado por los evangelistas tetramorfos, se encuentra 
rodeado, en un gran arco de medio punto, por los veinticua-
tro ancianos del apocalipsis que afinan sus instrumentos, 
mientras conversan, acogiendo bajo su protección a las al-
mas de los santos que, a ambos lados de Cristo, prefiguran 
la Iglesia celestial. 

Debajo de Jesucristo, en el parteluz del pórtico y sobre la co-
lumna marmórea modelada como el tronco de Jesé, Mateo 
representó, sedente y con el báculo en tau —propio de los 
obispos de Compostela— al apóstol Santiago, a aquel que 
recibe a los cansados y llagados peregrinos y los presenta, 
como un anfitrión solícito hace con sus huéspedes, ante la 
majestad de un resucitado nimbado de música, belleza, ar-
monía y color. 

3 octubre 2019
José García de Castro, SJ, “La expe-
riencia espiritual de san Francisco de 
Borja”

28 noviembre 2019
Bert Daelemans, SJ, “La vulnerabili-
dad en el arte: un recorrido espiritual”

12 diciembre 2019 (conjunta con 
Aula Alonso Schökel)
José Ramón Busto, SJ, “La espiritua-
lidad de los Salmos”

30 enero 2020
Eduard López, SJ, “Ejercicio corporal 
y ejercicio espiritual”

27 febrero 2020
Javier Cía, SJ, “El P. Diego Laínez, su-
cesor de san Ignacio de Loyola”

26 marzo 2020
Juan Antonio Marcos, OCD, “Silencio 
y soledad en la mística sanjuanista”

30 abril 2020
María del Mar Graña, “Las beguinas y 
la experiencia del Amor”

10 octubre 2019
Francisco Ramírez Fueyo, SJ, Las bienaventuranzas y los 
milagros de Jesús según san Ignacio de Loyola

14 noviembre 2019
Elisa Estévez López, Testigos de esperanza y comunión

12 diciembre 2019
José Ramón Busto Saiz, SJ, La espiritualidad de los Salmos

16 enero 2020
Marta García Fernández, HNSC, Isaías, su visión particular 
(Israel) y universal (naciones) en el plan de salvación

13 febrero 2020
Pedro Zamora García, Reyes y profetas a la greña: lecciones 
de una compleja relación

12 marzo 2020
Pablo Alonso Vicente, SJ, La oración de Jesús en los Evan-
gelios

16 abril 2020
Leticia Sánchez Hernández, Los tapices de los Hechos de 
los Apóstoles. Capilla Sixtina y Corte de los Habsburgo

7 mayo 2020
Enrique Sanz Giménez-Rico, SJ, La oración de petición en 
el libro de Joel
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En efecto, la policromía original, que el tiempo y las hume-
dades habían oscurecido, ha recuperado parte de su prístino 
fulgor gracias a un reciente proceso de cuidadosísima restau-
ración.

Viéndolo en su recuperado estado actual es posible imagi-
nar cuál no sería la impresión de los caminantes medievales 
al lograr su destino en la Gallaecia del momento al poder 
visualizar directamente no sólo el final terreno de su pere-
grinaje, sino también el final definitivo de la consumación 
de los tiempos. Alcanzando la Iglesia de Santiago y mirando 
al finis terrae alcanzaban también la visión gloriosa del Dios 
trino, representado en el capitel del mainel, como un Padre 
que tiene en su regazo a un Hijo infante, pero con los brazos 
en cruz, aureolados ambos por una representación del Es-
píritu en forma de paloma. 

El Pórtico de la Gloria, como teología pétrea que es, sitúa al 
apóstol Santiago señalando el horizonte escatológico de un 
camino de salvación y de una cristiandad que, teniendo en 
Jerusalén su inicio y en Roma su centro, tiene en Compos-
tela su final definitivo. 

El 19 de octubre de 2019, en la ciudad del Apóstol, la Aso-
ciación Encrucillada, editora de la revista Encrucillada. Re-
vista galega de pensamento Cristián analizó en un Foro muy 
especial la importancia del Pórtico de la Gloria desde tres 
perspectivas complementarias: la historia, el arte y la teo-
logía. El lector interesado puede leer las contribuciones de 
los autorizados conferenciantes en el número 215 (noviem-
bre-diciembre) de esta publicación, disponibles a final de 
año en www.encrucillada.gal

Pedro Castelao
Universidad Pontificia Comillas

«Ven, Espíritu, ven, y lléname Señor con tu preciosa unción»
Con los acordes de esta antífona comenzó, el 30 de octubre, la primera oración del curso que los alumnos del TUP celebraron, 
a las 18:30 horas, en la capilla de Comillas ICADE. Fue media hora de recogimiento, alabanza, petición y acción de gracias, que 
estuvo amenizada por las guitarras de Óscar, delegado de 5º curso, y Margarita, alumna de 1º curso. «La idea es organizar este 
encuentro de oración todos los meses como hemos hecho otros años. Se trata de preparar algo sencillo, que nos una como 
grupo y que dé razón de por qué somos estudiantes de Teología», explica el delegado del último curso del TUP. 



¿Cuál sería el balance del Sínodo y sus temas principales?
El resultado del Sínodo Amazónico, hasta que no tengamos una exhortación 
postsinodal, es provisional. El sínodo ha preguntado cómo adaptar la realidad de 
los pueblos amazónicos a una Iglesia que no está llegando ni está suficientemen-
te adaptada. Es un intento de actualización del Concilio Vaticano II, un esfuerzo 
de aggiornamento en la pastoral, en la liturgia, en el modo de la predicación, en la 
formación del clero, etc. Y la otra gran cuestión es cómo abordar la problemática 
socioambiental. 
¿Cuál es la relevancia de que el Sínodo se haya centrado en la Amazonía?
La unidad de referencia no es un continente, ni un conjunto de países, sino un 
bioma: una unidad socioecológica, donde se dan unas condiciones similares cli-
máticas, biológicas, edafológicas… Es una novedad respecto a sínodos previos. 
Además, se dan varias condiciones: es una región de tradición católica en la que 
la Iglesia ha estado presente de un modo muy irregular, y muchos católicos se 
están acercando a iglesias pentecostales o evangélicas. Hay, por tanto, una ur-
gencia ambiental, otra pastoral y otra social.
Ha habido un peso específico de los Jesuitas en el Sínodo… ¿se puede encontrar 
una explicación en la espiritualidad ignaciana?
El hecho de que haya un papa jesuita quizá ha sido un factor que ha despertado 
el interés por el papel de la Compañía de Jesús. Pero antes de Francisco ya había 
muchos actores eclesiales implicados en la Amazonía, no solo jesuitas. No somos 
ni los primeros ni los que más intensamente hemos trabajado en esta dirección. 
Hay que mencionar a multitud de congregaciones femeninas que han estado allí, 
al pie del cañón, y otras como franciscanos o dominicos que tienen también una 
implicación histórica en la Amazonía. La Compañía, por su capacidad mediática 
o mayor presencia institucional en el norte y en el sur, quizá puede hacerlo con 
más intensidad, pero no quiere decir que otras presencias eclesiales no hayan 
sido muy fuertes.
¿Qué perspectivas de futuro se pueden pensar respecto a la Ecología Integral?
Irá despacio, como ha pasado con otras muchas cuestiones, como la laboral en 
el s.XIX, que al plantearla León XIII produjo sorpresa y desconcierto, pero poco a 
poco fue entrando en el corpus del magisterio de la Iglesia. Lo mismo con esta 
cuestión, tenemos que esperar a la exhortación postsinodal, a ver qué dice el 
Papa. Creo que estas cuestiones socioambientales se irán integrando en la Igle-
sia a distinto ritmo, dependiendo del contexto, de los países, y de las urgencias 
de cada una de estas realidades.
¿Qué valoración haría de las resistencias a la ecología integral en la Iglesia?
Más que resistencia yo le llamaría desconocimiento. La ecología integral no es 
nada nuevo. La historia de la Doctrina Social de la Iglesia siempre ha tenido algo 
de polémica. Con el paso del tiempo, las encíclicas sociales son integradas en el 
corpus doctrinal de la Iglesia y casi siempre bien recibidas desde fuera de la Igle-
sia. Creo que estamos todavía en ese primer momento de recepción, cuando hay 
turbulencias y opiniones contrarias dentro y fuera. Esas opiniones son legítimas 
y es bueno que se expresen, en el marco de un diálogo sano que conduzca a la 
maduración de la enseñanza y el refinamiento de la propuesta.
¿Cuáles pueden ser las implicaciones de la ecología integral en nuestro día a día?
Es, sobre todo, una forma de situarse en el mundo. Tiene que ver con nuestro 
modo de rezar, de contemplar la realidad, de acercarnos a la Escritura, de vivir 
la liturgia. Luego habrá que ver cómo adaptamos individual e institucionalmente 
nuestros modos de vida, nuestras obras y comunidades católicas. La ecología in-
tegral es una llamada de tipo espiritual, pero acaba abarcando todos los aspectos 
de nuestra vida. De ahí el término ‘integral’.
¿Cómo insertaría la ecología integral en el conjunto de la Teología?
Con Laudato si’ en la mano y las publicaciones que se han generado desde que 
fue promulgada en 2015 podríamos releer casi todos los grandes tratados teo-
lógicos. Por ejemplo, tiene mucho que ver con la antropología teológica y con la 
cristología, en la medida en que pone el énfasis en la dimensión cósmica de la 
encarnación y en una visión antropológica donde relación y la interdependencia 
son centrales. Lo mismo sucede con algunas cuestiones éticas y eclesiológicas 
respecto de principios como el de subsidiariedad, solidaridad o bien común, que 
admiten tanto una lectura ecológica como teológica. En mi opinión no es nece-
saria una asignatura específica de Ecología Integral, sino más bien una relectura 
de los grandes tratados teológicos desde este nuevo paradigma.

“Con Laudato si’ se pueden repensar
casi todos los tratados teológicos”

Jaime Tatay SJ,
profesor de la Facultad de Teología
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